

## EDITORIAL / VORWORT

*Encouragement for Theologians*

In the course of their formation, the majority of Divine Word Missionaries opt for becoming priests—something most likely similar in many other congregations. This decision implies that they study theology and normally it is required that they conclude this formation with an academic title. However, it is interesting to note that often, when asked about their profession, they do not indicate “I am a theologian”—something evidently to be expected due to their university or faculty certificate. Maybe, many of them are more dedicated to other activities than their profession as theologians.

On November 1<sup>st</sup>, 2023, Pope Francis issued a motu proprio regarding the theological profession: *Ad promovendam theologiam*—to promote theology. The text is available on the Vatican site in Italian and in Latin only, translations into other languages are still provisional. The purpose of *Ad promovendam theologiam* is the approval and promulgation of new statutes for the Pontifical Academy of Theology at the Vatican. Nevertheless, the motu proprio has a lot of interesting views to contribute regarding the character and tasks of theology in our days. Its orientations should not be restricted to the internal affairs of a Vatican institution. On the other hand, it states a lot of things that many SVD missionaries and theologians have practiced for many years already, though at times under the suspicion of faulty doctrinal perspectives or lack of faith or indulging in “mere” sociology.

Pope Francis sets out with one of his seminal inspirations drawing on fellow Jesuit Xabier Gorostiaga’s dictum in the 1990s in Central America that we are not living an “*epoch of change but a change of epoch*.”<sup>1</sup> This epochal break demands that theology also will have to change fundamentally in order to *interpret prophetically the profound cultural transformations* (#1). Theology has to be *placed at the service of the church and the world*. In order to be able to accomplish this task, the Pontifical Academy of Theology must *modify its structure and expand its aims* (#2). It is worth noting that the service of theology is dedicated also *to the world* and society beyond church limits; theology is not a commitment for the internal consumption of ecclesiastical circles.

*For a synodal, missionary and “outgoing” church only an “outgoing” theology is adequate.* Pope Francis insisted already in a letter to the

---

<sup>1</sup> Italics indicate that the text is taken from the motu proprio.

Catholic University of Argentina that *theologians should not settle* (“ne quiescamus”: let us not be quiet!) *for a desk theology*. Jon Sobrino recently recalled Ignacio Ellacuría’s dictum on that topic: “I do theology at a desk, but not *from* a desk.”<sup>2</sup> To the contrary, Pope Francis encourages theologians: *Let your place of reflection be the frontiers and margins. Good theologians, like good pastors, also smell of the people and the street and, by their reflection, pour oil and wine on the wounds of the victims*—maybe a reference to his meditation about and commitment to following the Good Samaritan (see *Fratelli tutti*, particularly FT 77f.). Theology is characterised by an *openness to the world, to society and the person in the concreteness of their existential situation, with problems, wounds, challenges and potential*. The *methodological turn* to put such a theology into practice cannot be merely tactical but requires an *epistemological re-thinking* from its very basis (#3). *Theological reflection* and research are therefore *called to a turning point, to a paradigm shift, to a courageous cultural revolution* (in the words of *Laudato si’* 114). It must be *first and foremost a fundamentally contextual theology, capable of reading and interpreting the Gospel in the conditions in which men and women daily live* (#4). While there is nothing new in the demand for contextual theology and, as a matter of fact, good theology has recognised and promoted its contextual setting for the last couple of decades and is well practiced as such by most missionaries, it is a comfort to now hear the Pope himself demand such a contextualisation of theology, rather different from any pretence of a *theologia perennis* supposedly valid always and everywhere independent of any circumstances.

Such a contextual theology *follows the logic of Incarnation of the Logos who enters into the culture, worldview and religious traditions of the peoples*. Therefore, such a theology *cannot but develop into a culture of dialogue and encounter between different traditions and different knowledge, engaging in all openness believers and non-believers. Indeed, the need for dialogue is intrinsic to human beings and to the whole of creation* (#4). This orientation towards dialogue and a fundamental dialogical layout meets with the basic orientation of SVD mission and religious identity and, in principle, SVD theologians have worked in this perspective for decades, particularly encouraged by the General Chapter 2000 with its dialogue perspectives grounded on God’s mission.

This contextual and dialogical theology is *aware of its relational status* and understands that it is *embedded in a web of relationships*. It

<sup>2</sup> Jon Sobrino, *Theology without Deception. God, the Poor, and Reality in El Salvador. Conversations with Charo Mármol*, Maryknoll, NY: Orbis Books 2023, 47.

can give up its self-referentiality, isolation and insignificance and relate to other disciplines and knowledge. Thus, it uses an *approach of interdisciplinarity and transdisciplinarity* (#5). For Divine Word Missionaries, such a layout of theology has to do with the Anthropos Tradition of the SVD, the interest in social sciences studying the different situations of human beings and their societies worldwide which goes back to the Founder and the early generations.

Dialogical theology is anchored in the *community, in the church* and has an awareness of the *essential synodal and communal dimension of doing theology*. It places the theologian in a *living community* where *fraternity and communion* can be experienced (#6)—not really problematic when there are so many community members who belong to the profession, but maybe not that easy where theology is considered the task and privilege of a few. Obviously, *theology must pay attention to its scientific status, but that should not obscure its sapiential dimension. Scientific reason must expand its boundaries in the direction of wisdom*—which should be found in the manifold traditions of peoples all over the world, as the Amazon Synod in 2019 insisted (see *Querida Amazonia* 70; Amazon Synod *Final document* 76). Thus, theology can contribute to “*rethinking thinking*” and *show itself to be a truly critical knowledge*. As it is *attentive to the voice of the people*, such a “*popular*” theology can *address the open wounds of humanity and creation and prophesy the hope of ultimate fulfilment* (#7).

Somehow summarising, Pope Francis states that a pastoral outlook of theology altogether *must assume and develop an inductive method*. There should not be an *opposition between theory and practice*. Rather, its *method starts from the different contexts and concrete situations in which peoples are inserted, allowing itself to be seriously challenged by reality*. Interestingly, Jon Sobrino sees this fundamental option to take reality seriously as the central concern of liberation theology, if it is to be a “*theology without deception*” (in the same book). This is the exercise of analysing and *interpreting the signs of the times. Theology is at the service of the church’s evangelization and transmission of faith, so that faith becomes culture, that is, the wise ethos of God’s people, a proposal of human and humanizing beauty for all* (#8).

If theology has become *self-referential and insignificant*, maybe it has to do with an outdated approach to the world, to science and to theology. Pope Francis in his *motu proprio* shows ways for a practice of theology within a web of vital relationships, oriented towards the kingdom of God and the hope of humans everywhere. His indications should serve as an encouragement to take theology seriously and to advance in the *service of the church and the world*—which is what the

Divine Word Missionaries and many others in the fellowship of the Lord are privileged to be called to.

### ***Ermutigung für Theologen***

Im Laufe ihrer Ausbildung entscheiden sich die meisten Steyler Missionare dafür, Priester zu werden – das ist wahrscheinlich in vielen anderen Kongregationen ähnlich. Diese Entscheidung impliziert, dass sie Theologie studieren, und normalerweise wird verlangt, dass sie diese Ausbildung mit einem akademischen Titel abschließen. Interessant ist jedoch, dass sie, wenn man sie nach ihrem Beruf fragt, oft nicht angeben: „Ich bin Theologe“ – was aufgrund ihres Universitäts- oder Fakultätsabschlusses offensichtlich zu erwarten wäre. Möglicherweise widmen sich viele von ihnen eher anderen Tätigkeiten als ihrem Berufsfeld als Theologen.

Am 1. November 2023 veröffentlichte Papst Franziskus ein Motu Proprio über die theologische Profession: *Ad promovendam theologiam* – zur Förderung der Theologie. Der Text ist auf der Website des Vatikans nur auf Italienisch und Latein verfügbar, die Übersetzungen in andere Sprachen sind noch vorläufig. Zweck von *Ad promovendam theologiam* ist die Genehmigung und Verlautbarung neuer Statuten für die Päpstliche Theologische Akademie im Vatikan. Trotzdem bietet das Motu Proprio eine Menge interessanter Ansichten über den Charakter und die Aufgaben der Theologie in unserer Zeit. Seine Orientierungen sollte man nicht auf die internen Angelegenheiten einer vatikanischen Institution einschränken. Andererseits spricht es an, was viele Missionare und Theologen der SVD schon seit vielen Jahren praktizieren, wenn auch manchmal unter dem Verdacht fehlerhafter lehrmäßiger Sichtweisen oder mangelnden Glaubens oder des Betreibens „bloßer“ Soziologie.

Papst Franziskus setzt mit einer seiner Grundeinsichten an, indem er sich auf das Diktum seines Jesuitenkollegen Xabier Gorostiaga bezieht, der in den 1990er-Jahren in Mittelamerika davon sprach, dass wir nicht in einer „*Epoche des Wandels, sondern in einem Wandel der Epoche*“<sup>3</sup> leben. Diese epochale Wende verlangt, dass auch die Theologie sich grundlegend ändern muss, um die *tiefgreifenden kulturellen Veränderungen prophetisch zu interpretieren* (#1). Die Theologie muss *in den Dienst der Kirche und der Welt gestellt* werden. Um diese Aufgabe erfüllen zu können, muss die Päpstliche Theologische Akademie *ihre Struktur ändern und ihre Ziele erweitern* (#2). Es sei darauf hingewiesen, dass der Dienst der Theologie auch *der Welt* und der Gesell-

<sup>3</sup> Kursivdruck zeigt an, dass der Text dem Motu Proprio entnommen ist.

schaft über die Grenzen der Kirche hinaus gewidmet ist; Theologie ist keine Unternehmung für die interne Verwendung kirchlicher Kreise.

*Einer synodalen, missionarischen und „hinausgehenden“ Kirche ist nur eine „hinausgehende“ Theologie angemessen.* Papst Franziskus hat bereits in einem Brief an die Katholische Universität von Argentinien darauf bestanden, dass *Theologen sich nicht mit einer Schreibtisch-Theologie zufriedengeben sollten* („ne quiescamus“: fügen wir uns nicht ruhig in ...). Jon Sobrino erinnerte kürzlich an ein Diktum von Ignacio Ellacuría zu diesem Thema: „Ich betreibe Theologie *am* Schreibtisch, aber nicht *vom* Schreibtisch aus.“<sup>4</sup> Ganz im Gegenteil dazu ermutigt Papst Franziskus die Theologen: *Lasst euren Ort der Reflexion die Grenzen und Ränder sein. Gute Theologen riechen wie gute Seelsorger auch nach den Menschen und der Straße und gießen durch ihre Reflexion Öl und Wein auf die Wunden der Opfer* – vielleicht eine Anspielung auf seine Meditation und sein Engagement in der Nachfolge des Barmherzigen Samariters (vgl. *Fratelli tutti*, insbesondere FT 77f.). Theologie zeichnet sich *durch eine Offenheit gegenüber der Welt, der Gesellschaft und den Menschen in der Konkretheit ihrer existenziellen Situation aus, mit ihren Problemen, Wunden, Herausforderungen und Möglichkeiten.* Die *methodologische Wende*, um eine solche Theologie in die Praxis umzusetzen, kann nicht nur taktisch sein, sondern *erfordert ein erkenntnistheoretisches Umdenken von Grund auf* (#3). *Theologische Reflexion und Forschung sind daher zu einem Wendepunkt, zu einem Paradigmenwechsel, zu einer mutigen Kulturrevolution aufgerufen* (in den Worten von *Laudato si'* 114). Sie muss in *erster Linie eine grundlegend kontextuelle Theologie sein, die in der Lage ist, das Evangelium unter den Bedingungen zu lesen und zu interpretieren, unter denen Männer und Frauen täglich leben* (#4). Diese Forderung nach einer kontextuellen Theologie ist zwar keineswegs neu und tatsächlich hat gute Theologie in den letzten Jahrzehnten ihren kontextuellen Rahmen anerkannt und genutzt und wird von den meisten Missionaren als solche praktiziert, so ist es doch ein Trost, dass jetzt der Papst selbst eine solche Kontextualisierung der Theologie fordert, die sich von der Behauptung einer *theologia perennis* absetzt, die angeblich immer und überall unabhängig von den Umständen gilt.

Eine solche kontextuelle Theologie *folgt der Logik der Inkarnation des Logos, der in die Kultur, Weltanschauung und religiösen Traditionen der Völker eintritt.* Daher kann eine solche *Theologie gar nicht anders, als sich zu einer Kultur des Dialogs und der Begegnung zwischen verschiedenen Traditionen und unterschiedlichem Wissen zu entwi-*

<sup>4</sup> Jon Sobrino, *Theology without Deception. God, the Poor, and Reality in El Salvador. Conversations with Charo Mármol*, Maryknoll, NY: Orbis Books 2023, 47.

*ckeln, die in aller Offenheit Gläubige und Nichtgläubige einbezieht. Das Bedürfnis nach Dialog ist in der Tat dem Menschen und der gesamten Schöpfung immanent (#4).* Diese Ausrichtung auf den Dialog und eine dialogische Anlage entspricht der Grundausrichtung der Mission und der religiösen Identität der Steyler Missionare und im Prinzip haben Steyler Theologen jahrzehntelang in dieser Perspektive gearbeitet, besonders ermutigt durch das Generalkapitel 2000 mit seinen Dialogperspektiven, die auf der Mission Gottes basieren.

Diese kontextuelle und dialogische Theologie ist sich *ihres relationalen Status bewusst* und begreift, dass sie *in ein Netz von Beziehungen eingebettet ist*. Sie kann ihre *Autoreferenzialität, Isolation und Bedeutungslosigkeit aufgeben* und sich auf *andere Disziplinen und Wissen beziehen*. Auf diese Weise bedient sie sich *eines Ansatzes der Interdisziplinarität und Transdisziplinarität (#5)*. Für die Steyler Missionare hat eine solche Anlage der Theologie mit der Steyler Anthropos-Tradition zu tun, dem auf den Gründer und die ersten Generationen zurückgehenden Interesse an den Sozialwissenschaften, die die verschiedenen Gegebenheiten des Menschen und der Gesellschaften weltweit untersuchen.

Dialogische Theologie ist *in der Gemeinschaft, in der Kirche* verankert und hat ein Bewusstsein *von der wesentlich synodalen und gemeinschaftlichen Dimension des Theologietreibens*. Sie stellt den Theologen *in eine lebendige Gemeinschaft, in der Geschwisterlichkeit und Gemeinschaft* erfahren werden können (#6) – nicht wirklich problematisch, wenn es in der Gemeinschaft so viele Mitglieder gibt, die diesem Beruf nachgehen, aber vielleicht ist es nicht so einfach, wenn Theologie als Aufgabe und Privileg einiger weniger betrachtet wird. Natürlich *muss die Theologie auf ihren wissenschaftlichen Status achten, aber das sollte ihre weisheitliche Dimension nicht verdecken. Die wissenschaftliche Vernunft muss ihre Grenzen in Richtung Weisheit erweitern* – die in den vielfältigen Traditionen der Völker auf der ganzen Welt zu finden sein sollte, wie die Amazonas-Synode 2019 betonte (siehe *Querida Amazonia* 70; *Amazonas-Synode Abschlussdokument* 76). So kann die *Theologie zu einem „Neudenken des Denkens“ beitragen* und sich *als wahrhaft kritisches Wissen erweisen*. Da sie auf die *Stimme des Volkes achtet*, kann eine *solche Theologie „des Volkes“ die offenen Wunden der Menschheit und der Schöpfung ansprechen und die Hoffnung auf endgültige Erfüllung prophezeien (#7)*.

Papst Franziskus stellt also zusammenfassend fest, dass eine pastorale Perspektive der Theologie insgesamt *eine induktive Methode annehmen und entwickeln muss*. Es sollte keinen *Gegensatz zwischen Theorie und Praxis* geben. Vielmehr *geht die Methode von den verschiedenen Kontexten und konkreten Situationen aus, in denen sich die Men-*

*schen befinden, und lässt sich von der Realität ernsthaft herausfordern.* Interessanterweise sieht Jon Sobrino in dieser grundsätzlichen Option für das Ernstnehmen der Wirklichkeit das zentrale Anliegen der Befreiungstheologie, wenn sie eine „Theologie ohne Täuschung“ – so der Titel seines erwähnten Buchs – sein soll. Es ist die Aufgabe, die *Zeichen der Zeit zu analysieren* und zu deuten. *Theologie steht im Dienst der Evangelisierung und der Weitergabe des Glaubens durch die Kirche, damit der Glaube zur Kultur wird, d. h. zum klugen Ethos des Gottesvolkes, zu einem Vorschlag von menschlicher und humanisierender Schönheit für alle* (#8).

Wenn Theologie *autoreferentiell und bedeutungslos* geworden ist, hat das vielleicht mit einem überholten Zugang zu Welt, zu Wissenschaft und zu Theologie zu tun. Papst Franziskus zeigt in seinem Motu Proprio Wege für eine Praxis der Theologie innerhalb eines Netzes lebendiger Beziehungen auf, die auf das Reich Gottes und die Hoffnung der Menschen überall ausgerichtet ist. Seine Anweisungen sind eine Ermutigung, Theologie ernst zu nehmen und *im Dienst an Kirche und Welt* voranzugehen – wozu die Steyler Missionare und viele andere in der Nachfolge des Herrn berufen sind.

*Christian Tauchner SVD*